

PROJET RELIEEF

Renforcer l'insertion par l'Emploi et l'Entrepreneuriat des Femmes

Édito

Ensemble, catalyser l'insertion des jeunes femmes en Afrique centrale

Alors que plus de 60 % de la population d'Afrique centrale a moins de 25 ans, la question de l'insertion socioprofessionnelle devient plus que jamais un impératif collectif. Le projet RELIEEF - Renforcer l'insertion pour l'emploi et l'entrepreneuriat des femmes - est né de cette conviction : celle que des solutions durables, co-construites avec les acteurs locaux, peuvent transformer cette jeunesse en moteur de développement économique, social et humain.

Depuis son lancement, RELIEEF a déjà mobilisé un réseau structurant de 22 partenaires de terrain (centres de formation, universités, ONG, structures d'accompagnement, OSC), accompagné plus de 2'100 personnes bénéficiaires et lancé deux plateformes nationales multi-acteurs pour renforcer la coordination entre secteurs public, privé et société civile au Cameroun, et en République du Congo. RELIEEF, c'est aussi un espace d'innovation, où les partenaires expérimentent, évaluent et partagent les bonnes pratiques pour lever les obstacles structurels à l'employabilité liés au genre. Cette newsletter bimestrielle vise à vous donner régulièrement des clés de lecture sur nos avancées, nos défis et les impacts concrets observés sur le terrain. Parce qu'au-delà des chiffres, ce sont des trajectoires de vie qui changent. Parce que c'est ensemble, partenaires techniques, financiers, société civile et équipes de terrain, que nous faisons de l'insertion socioprofessionnelle un levier de transformation durable. Merci pour votre confiance et votre engagement à nos côtés.



ZOOM PAYS



Retour sur les actualités et activités des pays du projet RELIEEF

VIE DU RESEAU



Retour sur les événements institutionnels auxquels nous avons participé

CHIFFRES CLES



Zoom sur les chiffres clés du projet RELIEEF depuis son lancement

ZOOM PAYS

L'IECD porte ce projet auprès de la République du Cameroun, République démocratique du Congo, République centrafricaine, République du Congo. Voici un zoom sur les actions menées depuis ses derniers mois.



Retour sur l'atelier de formalisation de la PFIP à Yaoundé

Du 24 au 27 juin, 26 acteurs publics, privés, associatifs et académiques se sont réunis à Yaoundé pour lancer la Plateforme nationale Formation Insertion Professionnelle (PFIP).

Objectif : créer un cadre durable et inclusif pour renforcer la formation et l'insertion des jeunes, des femmes et des publics vulnérables. Les participants ont défini des priorités communes, cartographié les initiatives, élaboré un référentiel partagé et rédigé les premiers documents fondateurs. Un Comité d'Orientation Stratégique a également été validé.

Portée par le MINEFOP, la PFIP vise une reconnaissance officielle d'ici la fin d'année. Cette mobilisation multisectorielle illustre une volonté collective d'apporter des réponses concrètes aux défis de l'emploi au Cameroun.



Photo de famille lors de l'atelier de formalisation PFIP à Yaoundé - Cameroun



La Formation et Insertion Professionnelle au Congo (FIP) avec ESSOR ONG

En République du Congo, plusieurs initiatives récentes ont marqué le parcours de formation et d'insertion des jeunes. À Brazzaville, 103 apprenants ont présenté leurs évaluations finales dans des filières telles que la pâtisserie, l'électricité, la soudure ou l'agro-transformation. À Pointe-Noire, 59 jeunes ont reçu leurs certificats de fin de formation en coiffure, maintenance informatique, secrétariat et hôtellerie.

Deux Forums de l'emploi ont également été organisés, offrant aux participants l'opportunité de rencontrer des entreprises, de découvrir des métiers, de participer à des ateliers pratiques et de déposer des candidatures. Ces actions constituent une étape importante vers l'autonomisation et l'insertion socioprofessionnelle des jeunes congolais.



Atelier d'initiation lors de la conférence en partenariat avec AUF à Bangui - Centrafrique



Conférence sur l'entrepreneuriat féminin à Bangui EN PARTENARIAT AVEC L'AUF

À l'Université de Bangui, une conférence organisée par l'Agence Universitaire de la Francophonie (AUF) a réuni étudiantes, enseignantes et professionnelles autour de l'entrepreneuriat féminin. L'intervention d'une docteure en économie rurale a mis en lumière les défis des femmes entrepreneures en RCA et suscité un dialogue inspirant avec les jeunes.

Dans la continuité, l'IECD a animé un atelier d'initiation avec dix lycéennes de trois établissements partenaires. De l'idée à la mise en œuvre, elles ont exploré les enjeux de l'auto-emploi et sont reparties avec des outils concrets et une forte motivation pour poursuivre leur parcours entrepreneurial.

Ces deux temps forts posent les bases d'un futur réseau de jeunes entrepreneures en RCA et illustrent pleinement la mission de RELIEEF.



Prévenir le décrochage scolaire et protéger les apprenantes grâce au violentomètre

Séance de sensibilisation au violentomètre au CEFA à Dolisie - Congo

Un atelier a été organisé au CEFA MR de Dolisie autour du violentomètre, un outil pédagogique visuel qui aide les jeunes à repérer les comportements violents dans leurs relations.

Une quinzaine de jeunes filles ont pu libérer leur parole, identifier les signes de violence et découvrir les dispositifs d'aide existants.

Menée par notre équipe de Pointe-Noire avec le soutien du CEFA, cette initiative vise à faire des centres de formation des espaces sûrs, égalitaires et émancipateurs. D'autres ateliers suivront dans les quatre pays du projet pour ancrer durablement la prévention.

[Cliquez ici pour lire l'article](#)



Collaboration avec L'Agence Universitaire de la Francophonie

La clôture de l'appel à manifestation d'intérêt marque une étape importante dans le processus de recrutement d'un chercheur spécialiste des questions de genre, d'employabilité et d'entrepreneuriat. Ce dernier aura pour mission de conduire une recherche-action approfondie sur l'autonomisation économique des femmes en Afrique centrale. L'étude visera à produire des données et des analyses solides permettant de mieux comprendre les freins et leviers en matière d'insertion professionnelle et entrepreneuriale des femmes, tout en proposant des pistes d'action concrètes pour renforcer leur participation active à la vie économique et sociale de la région.

VIE DU RESEAU



Visite du Ministre délégué de la Francophonie, dans les bureaux RELIEEF à Brazzaville

Visite de Monsieur Thani Mohamed-Soilihi, Ministre français délégué à la Francophonie et aux partenariats internationaux, à Brazzaville

Dans le cadre de sa visite à Brazzaville, M. Thani Mohamed-Soilihi, ministre délégué à la Francophonie et aux partenariats internationaux, a visité les locaux du HUB du projet RELIEEF.

Aux côtés de plusieurs OSC invitées par l'ambassade de France, un échange autour des enjeux de genre a permis de présenter les actions de chacun, de partager les défis rencontrés et de renforcer le dialogue. RELIEEF a profité de cette rencontre pour valoriser ses initiatives et les avancées du projet, dans la continuité des actions menées par l'IECD en territoires francophones.

Participation de l'équipe du HUB RELIEEF à la Rencontre des Entrepreneurs Francophones à Brazzaville – CONGO (REF25)

L'équipe RELIEEF a pris part à la 5^e Rencontre des Entrepreneurs Francophones, organisée par l'Alliance des Patronats Francophones et UNICONGO, qui a réuni des acteurs économiques de 35 pays.

Lors du side event « Jeunes & emploi en Afrique », Mariana Docampo, cheffe de projet régional, a présenté les freins à l'insertion des jeunes – en particulier des jeunes femmes – ainsi que les solutions portées par RELIEEF : dialogue formation-emploi, accompagnement vers l'entrepreneuriat, stages en entreprise.

Un appel fort a été lancé pour une mobilisation conjointe des secteurs public et privé. Cette participation illustre l'engagement de RELIEEF pour un entrepreneuriat inclusif dans l'espace francophone.

CHIFFRES CLÉS

Depuis son lancement, le projet a permis de déployer un accompagnement d'envergure auprès des jeunes et des acteurs de la formation et de l'insertion. Plus de 2 200 jeunes ont déjà bénéficié d'un appui direct, avec une attention particulière portée à la participation des femmes, qui représentent une part significative des bénéficiaires. Le projet a également renforcé les capacités des formateurs et tuteurs sur les enjeux liés au genre, mené des diagnostics assortis de plans d'action, et développé des actions de sensibilisation à l'entrepreneuriat et à la formation humaine. Parallèlement, à travers les dispositifs mis en place par ESSOR, plusieurs milliers de personnes ont eu accès à des services d'accompagnement social et professionnel, témoignant de l'impact concret et inclusif de l'initiative.

2275

Jeunes accompagnés par le projet dont **40%** de femmes

217

Formateurs formés au genre dont **36%** de femmes

989

Jeunes formés à la Formation humaine dont **35%** de femmes

1460

Jeunes sensibilisés à l'entrepreneuriat dont **53%** de femmes

12

Diagnostics genre réalisés assortis chacun de plan d'action genre

36

Tuteurs formés au genre dont **11%** de femmes

2255

Personnes accueillies au sein des BIOSP (ESSOR) dont **60%** de femmes

1737

Bénéficiaires des permanences de services sociaux (ESSOR) dont **63%** de femmes

Agenda

OCTOBRE

- Formation des acteurs de la PFIP du Congo à l'intégration du genre dans leurs actions

NOVEMBRE

- Voyage d'étude au Benin

DECEMBRE

- Séminaire Interplateforme

Suivez nous

 IECD

 IECD CAMEROUN

 IECD RCA

MERCI A NOS PARTENAIRES

